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 Гигантская трёхэтажная декорация Зимнего дворца занимает 
практически всю сцену. Её установка требует более 20 часов.

 Гардероб спектакля под стать императорскому – 400 костюмов, 
250 пар обуви, 400 головных уборов.

 Постановка – одна из самых дорогостоящих в России: 
17 миллионов рублей. 14 лет назад это были очень серьёзные 
вложения, которые оправдали себя. Спектакль заработал 
120 миллионов рублей.

НАГРАДЫ СПЕКТАКЛЯ:
 Дважды лауреат Национальной театральной премии «Золотая 

Маска».
 Премия губернатора Свердловской области за выдающиеся 

достижения в области литературы и искусства.
 Премия Свердловского областного конкурса театральных 

работ «Браво!» – «Лучший спектакль в музыкальном театре».

 Спектакль побывал на гастролях в Минске, Москве, 
Санкт-Петербурге, Симферополе, Севастополе, ряде 
других российских городов. Незабываемыми стали 
гастроли «Екатерины» в Берлине, на исторической родине 
Екатерины II.

 На юбилейный спектакль специально приедут композитор 
Сергей Дрезнин (Вена) и режиссёр-постановщик Нина Чусова
(Москва). Театр приготовил каждому зрителю, включая 
ожидаемое VIP-сообщество, небольшой подарок как память 
о юбилейном, 300-м спектакле «Екатерина Великая».

Конспектировала 
Екатерину. 
От руки
– «Екатерина Великая» 

была чуть ли не первым 
мюзиклом, главной герои-
ней которого стал истори-
ческий персонаж, да ещё та-
кого уровня. Можете вспом-
нить, как подступались к об-
разу? Как играть Екатерину 
Великую? 

Нина Шамбер: – Никто не может сегодня сказать точно, какая она была. Мы читаем записки Екатерины II, её пе-реписку, книги о ней – от Ка-
рамзина до Анри Труайя. И это не однозначный образ. Даже на портретах она раз-ная. Поэтому был страх – как её делать? Одно дело – сы-грать некую царицу или ко-ролеву. Некую. Обобщённый образ. Тогда окружение по-могает. Как говорил когда-то выдающийся худрук Сверд-ловской музкомедии Вла-
димир Курочкин: «Играйте царицу!» Свита играла цар-ственную особу. А здесь сама актриса должна сыграть. Че-рез неё всё проходит. Не она «сквозь» сюжет, перипетии царских интриг, события, о которых мы знаем сегодня по учебникам истории. А они все – через неё! Помню, я один раз прочла либретто, второй, третий. По-том пошла в библиотеку. На-брала книг – переписку, днев-ники. Чтобы не потеряться в информации, не забыть важ-ные детали, на которых можно сделать акцент в роли, я кон-спектировала. От руки! Дав-но уже никто так не делает. Но мне было важно: рукописным повторением текстов Екатери-ны проживать то, что придётся воплощать.

Мария Виненкова: – Да, личность монументальная. Ответственность прижима-ла. Но интереса было больше, чем страха. Книг тоже перечи-тала много, но в большинстве исторические факты о Екате-рине Великой настолько су-хие, что из них невозможно было понять человека. А нам, актёрам, нужен факт «лохма-тый» – со множеством дета-лей и вкусностей. Мы воспри-нимаем то, к чему прикасаем-ся, эмоционально. Вот у Ка-рамзина так написано. Тру-айя – больше художествен-ный домысел, но мне это бли-же. А ещё я нашла афоризмы Екатерины Великой: прямая речь многое говорит о чело-веке. Из известного – «Побе-дителей не судят». Слова, ко-торые, по преданию,  Екате-рина II сказала, защищая Су-
ворова. А вот ещё – «Или ум-ру, или буду царствовать».

Н. Ш.: – К сожалению, в спектакль не вошла фраза «Не знаю, как при вас, а при мне ни одна пушка не смела без разрешения выпалить». Какой характер! Какой стер-жень! И это надо было вопло-тить. 
– Но ведь Екатерина и 

страшно противоречивая 
натура. Воплощала держав-
ные проекты и тут же напра-
во-налево раздавала нема-
лые средства фаворитам. А 
об афоризмах некоторые го-
ворят: мол, ничего своего она 
миру не сказала. Будучи на-
читанной, просто цитирова-
ла великих. Неплохо говори-
ла по-русски, но была безгра-
мотна.

М. В.: – Противоречивость представлена и в спектакле. Она лидер по жизни. В ней рав-но сочетаются знание и власт-

ность. Что касается грамотно-сти, зачем она ей, ей ведь не пи-сать книжки   . Незнание не-которых законов русской ор-фографии ей не мешало. Сам 
Вольтер почитал за честь со-стоять с ней в переписке. А она тому же Вольтеру сетовала: как жалко, что ваши произведения на французском, а не на рус-ском. 

Н. Ш.: – Она отошла от сво-ей немецкой нации и хотела быть русской. Писала и гово-рила по-русски. И мыслить ста-ралась по-русски. Думаю (но это мое предположение) – она взращивала в себе русскость, чтоб никто не мог упрекнуть её, что трон заняла не росси-янка. 
Границы ада и рая 
подвижны
– Понимаю: лидерство ва-

шей героини привлекало к 
ней. А что, быть может, если 
не отталкивало, то озадачи-
вало при создании образа?

М. В.: - Озадачивала не она, а скепсис наших современни-ков. Помню вначале, как толь-ко узнавали, что я буду играть Екатерину – такая то ли ух-мылка, то ли осуждение: «Ну, понятно». Читалось: «Разгуль-ная эта царица особой чести не сделала русскому трону, а вы – спектакль о ней». Да, у неё бы-ли фавориты. Официальные. Их выбирали.  Этому уделялось много внимания и много денег из государственной казны. Как это понять? Как принять? Но мне всё время хотелось оправ-дать её. И опять – как? Как эту часть её жизни сделать поло-жительной? 
Н. Ш.: – А я всё время бо-

ялась – не сделать бы её гру-
бой, солдафоном. Второй акт, 
когда она уже, образно гово-
ря, стала волчицей, очень к 
этому «располагает».

– Кто-то из актёров гово-
рил: пытаюсь найти в себе то, 
что должно быть в моём пер-
сонаже. Всегда всё отыщется. 
Всё!

М. В.: – Ну да, говорят же: границы ада и рая подвижны. В каждом из нас действитель-но есть всё, в зависимости от судьбы, воспитания, опыта. Вопрос – как «достать»? Свои внутренние актёрские «кноп-ки» знаешь только ты. А в ро-ли Екатерины эти «кнопки» частые, ты должен часто «пе-реключаться». Быстро, резко, непредсказуемо. Вот вспомни-те по спектаклю мою героиню в её молодости: сначала мне 15 лет – тут же прошло 8 лет – родился ребёнок, его отобра-ли – постельная сцена с фаво-ритом – арест – восшествие на трон. Сначала я больше пере-живала: успею ли переодеться для каждой из сцен? Сейчас, когда спектакль технически устоялся, успеваю в проме-жутки «набирать состояние» для следующей сцены. А в фи-нале с Ниной Александровной мы уже можем держать такие большие паузы. Так подхваты-ваем друг друга. И это показа-тель – мы одинаково чувству-ем Екатерину.
Н. Ш.: - А ведь надо ещё по-казать, какая она женщина. Не только царица. Женщина! Как все, страдала. И обманывали её, и предавали, и использовали. В сцене с Потёмкиным, помни-те, она говорит: никогда в жиз-ни не чувствовала, что ощуща-ет простая любящая женщина. А в финале у неё просто вздох-сожаление: так мало времени, всё проходит! И ведь посмо-трите: в фаворитах у неё были не слабаки, а настоящие муж-

чины. Помощники в государ-ственных делах. К сожалению…
М. В.: – … они были слабее её. Природой заложено: муж-чина управляет женщиной. Тут было наоборот. Она управля-ла ими. Поэтому, может быть, их и было так много. У меня в первом акте фраза: «Мне впо-ру в петлю лезть. Клялась пе-ред Богом мужа любить, а лю-блю тебя, Гриша. Грех ведь это, грех…» К сожалению, Пётр IIIне стал равным ей спутником в жизни, не соответствовал ей. Её парадокс, драма – в её ста-тусе. Помните сцену родов? 

Когда женщина рожает – она 
беззащитна, уязвима. Поэто-
му все так оберегают её. Ека-
терине даже этого не было 
дано. Сев на трон, она всег-
да была сильнее всех. Долж-
на была быть сильнее. Никто 
не давал ей другого выбора. И она себе не давала. Так случи-лось в её жизни, так ей Бог по-слал. И эта сила её и ломала, за-ставляла страдать, а с другой стороны, доставляла счастье – огромное количество благ, вла-сти, покорность и потворство двора. Сочетание беззащитной по природе женщины и безгра-ничной власти – это и интерес-но в нашей героине. Именно поэтому о ней пишут книги, со-чиняют музыку, играют спек-такль, но и… ходят сплетни.

Н. Ш.: – О слабых не сплет-ничают. 
М. В.: – К сожалению, мно-гие, пишущие о Екатерине, хотели бы, чтоб она была ху-же. Хуже их. Почти по Пушки-

ну: «Он мал, как мы, он мерзок, как мы! Врёте, подлецы: он и мал и мерзок – не так, как вы – иначе». Мы хотели сделать Екатерину лучше. Хотим, что-бы её любил зритель. Она того достойна. Хотим, чтобы те, кто идут в России по её стопам, бы-ли лучше. В ней было так мно-го хорошего: образование, си-ла духа, мудрость, женствен-ность, обаяние – но и, да, жёст-кость нрава…
С какой стороны 
хук готовить
– Те, кто морщился внача-

ле: «Да что нам Екатерина?!», 
что говорили потом? Самая 
дорогая для вас оценка спек-
такля прозвучала от… 

Н. Ш.: – От зрителей. Кри-тики, конечно, – это хорошо, здорово. Но главное – зри-тель пришёл, посмотрел, при-нял. Многие, я знаю, ходили на спектакль не по разу. Три, четыре раза! И теперь даже забавно вспоминать, что всё начиналось с ужаса. За два дня до премьеры было ощу-щение невыстроившегося 

спектакля. Помню, Маша чуть не плача говорит: «Да и ко-стюмы такие неудобные!» А я ей: «Знаешь, мы с тобой дела-ем своё дело. Давай пока про костюмы не будем…» Кстати, потом оказалось, костюмы 
Павла Каплевича из «про-рощенной» ткани – мировая сенсация. Но тогда действи-тельно всё было непонятно и неудобно. А через пару репе-тиций, когда появились свет, видеопроекция, коллеги из зала начали говорить: кажет-ся, складывается, получается. Мы-то сами не видели ниче-го. Мы и до сих пор не видели этого спектакля…

– А что, он разве не запи-
сан? Нельзя посмотреть?

М. В.: - Ну что такое запись! Надо вживую видеть спек-такль. В сцене приезда юной Екатерины, принцессы Фике, в Россию я пою о русском сне-ге, ловлю его руками, но… я его не вижу. Видит только зритель. И всё равно, находясь внутри спектакля, я ощущаю эту ат-мосферу – русский холод, тре-вожное ожидание будущего в этой пока не известной мне стране. 
Н. Ш.: – И я не сразу увиде-ла в сцене молитвы, где раз-говаривают две Екатерины, на стене-то – икона. Оказыва-

ется!.. Сколько уже идёт этот спектакль, а мы продолжаем в нём постоянно что-то откры-вать. И иначе нельзя! Иначе будет мёртвое повествование.И, видимо, что-то получи-лось. Какой приём был в Мо-скве, когда мы показывали «Екатерину Великую» на «Зо-лотой Маске». Директор теа-тра Михаил Сафронов под ова-ции зрителей от гордости чуть не рыдал, сидя в зале. А наши мальчишки из хора (они рань-ше выходят после спектакля, почти одновременно с публи-кой) сколько раз были свидете-лями: люди включают телефо-ны, выйдя из театра, кто-то им звонит, возвращает в обычную жизнь, а они в ответ – «Да по-дожди ты! Я только что с «Ека-терины Великой» – потрясаю-ще, сейчас больше ни о чём не могу говорить…»
М. В. : – Хотя были и иные мнения. Когда в одной из сто-личных газет написали о спек-такле, что это «жирная вампу-ка» – мне стало худо. Вначале. Потом – смешно. Люди что, че-рез кривое зеркало смотрели спектакль? Потом поняла: это перед решением «Золотой Ма-ски» идёт раскачивание обще-ственного мнения, борьба за симпатии жюри. Именно в этот момент нас с Сергеем Дрезни-

ным приглашают на програм-

му «Столица». Идём в студию и говорим друг другу: ну что, бу-дем обороняться? Такое было настроение – надо было защи-щать спектакль. Ведущий за-даёт первый вопрос – мы в бо-евой стойке. Но… зря. Второй вопрос, третий. Мы всё ждем: с какой стороны хук готовить? А он, понимаем со временем, тут совсем и не нужен: один ком-плимент, другой, третий. И про театр, и про либретто, про ге-роиню, декорации, музыку – про всё! А заканчивает веду-
щий наш разговор фразой: 
«И вообще, хочу сказать: рус-
ских никто никогда не побе-
дит. И я горд за Россию после 
этого спектакля».

Н. Ш.: – А здесь, в Екате-ринбурге?! Уже на премьерных спектаклях зрители подходили и говорили: после вашей арии в финале хочется встать. За Рос-сию! Второй акт – очень дер-жавный, патриотический. Гра-дус напряжения совсем иной по сравнению с первым актом. И нам, актёрам, надо внутрен-ний стержень иметь. 
М. В.: – Когда вы поёте фи-нальную арию, актёры, уже не участвующие в действии, обычно готовятся идти до-мой, а я должна идти на сцену и понимаю: у меня сейчас во-обще самый главный эпизод! Казалось бы, поёт Нина Алек-сандровна, а я «просто» долж-на подняться и встать рядом с ней. Ну расслабься уже! На-оборот. Держу в себе, сохраняю энергию. У меня в этот момент столько сил внутри. Меня слов-но несёт наверх, под купол сце-ны. И когда встаю рядом, точ-но юность, душа Екатерины, во мне такая гордость. Что я живу в России, что мы русские.
Н. Ш.: – Чаще такие эмо-ции бывают, когда «наши за-били гол»   . Как мало, к сожа-лению, подобных спектаклей. «Екатерина Великая» воспи-тывает, но не нравоучениями, а личностью Екатерины, её судьбой. 
М. В.: – О втором акте мы сами иногда говорим – «ви-негрет». Действительно, тут много всего. Шквал событий в судьбе Екатерины. Но зри-тель начитанный, интересую-щийся  очень отзывчив на её драму. И не только начитан-ный. Сколько эмоций у моло-дёжи! Правда, они по-своему их выражают. Помню, 14-лет-няя зрительница почти вы-дохнула: «Я вообще офиге-ла!» Ну да, пока «офигела», по-том почитает, хоть в Интер-нете, что-нибудь о Екатери-не, потом научится выражать свои эмоции иными словами. У спектакля нет возраста. Он не ориентирован на какую-то одну аудиторию. Как, ска-жем, «Силиконовая дура» – на молодёжь. «Екатерина Ве-ликая» для всех. Это срез на-шей общей истории. Причём во многом спектакль говорит и о том, что сегодня с людьми происходит. Он о категориях, которые вне зависимости от века.
Н. Ш.: – И он очень вовре-мя вышел. Чтобы разбередить наши патриотические чув-ства, напомнить: Россия есть и будет. А творчески в спек-такле много всего и на раз-ный вкус: и опера, и регтайм, и джаз, и колыбельная, и на-родный плач.

«Черпаю силы 
в моей 
Екатерине»
– Что в вас – в той и дру-

гой – изменила Екатери-
на? Вы создали образ, с ко-
торым живёте уже почти 15 
лет… В каких-то конкретных 
поступках Екатерина помо-
гает? 

М. В.: – Мне – очень. Я стала сильнее. Смелее могу выражать своё мнение, без прежней рефлексии. А бла-годаря этому многое в своей жизни, вокруг себя реально изменила в лучшую сторону. Поняла: если ты пытаешься что-то изменить – сам дол-жен этому соответствовать. И хорошо, если бы каждый, как и Екатерина, имел стер-жень, направленный на со-зидание. Разве не такими нас создал Бог, чтобы мы стремились к идеалу? Если люди забыли об этом, кто-то должен напоминать. Напри-мер – наш спектакль. У меня есть возможность выходить в нём на сцену и сказать об этом. Но я и сама продолжаю черпать силы в моей Екате-рине. Всегда смотрю из-за кулис второй акт. Потряса-ющая женщина! Императри-ца, которая собирает кре-постную Россию, чтобы дать ей свободу. Понимая, сколь-ко после этого будет про-блем, недовольства, между-усобиц. Разве она не идеа-листка? Но она была готова столкнуться с проблемой и решать её. 
– Меня, знаете, что по-

трясло в этом эпизоде: ради 
сбора мнений, голосования 
надо же было по всей Рос-
сии проехать. А поездов-то 
не было…

Н. Ш. (смеётся): – Ну да, 
Володя Смолин (Шешковский, 
обер-секретарь при Тайной 
экспедиции Сената. – Прим. 
ред.) вставил же в этот эпизод фразу: «Матушка, это сколь-ко же мне ехать?»… А Екатери-на через всю жизнь пронесла мечту о свободе России. Да, не смогла осуществить. Не было возможностей. Тогда. Но ведь в конечном счёте случилось. Она заложила для этого фун-дамент. 

М. В.: – Первым всегда тя-жело. И Екатерине. Да и нам (улыбается). «Екатерина Ве-ликая» – первый эпический исторический мюзикл в Рос-сии. А для актрисы такая роль – мечта. 
Н. Ш.: – В этом спектакле нужно было ещё победить се-бя. Действительно, боялись выходить на сцену в этом об-разе. Ответственность-то ка-кая, а она психологически прессингует.  Но надо выхо-дить – не спокойно, а уверен-но. Кстати, никогда не быва-ет «спокойно». Даже сейчас.  Каждая фраза резонирует. Да что фраза. Даже пауза. У нас, знаете, в финале была ещё песня «Прости нас…» Дол-го искали, метались, спори-ли. На последней репетиции режиссёр Нина Чусова ска-зала: всё, финал – когда ря-дом встают две Екатерины. Принцесса Фике и Екатери-на Великая. На паузе. На му-зыке...

Исторический мюзикл стал блокбастером
Мария ВИНЕНКОВА
Актриса Свердловской музкомедии 
с 2006 г.
Лауреат Международного конкур-
са актерской песни им. А. Миронова 
(Москва, 2005).
Лауреат премии губернатора Сверд-
ловской области за выдающиеся до-
стижения в области литературы и ис-
кусства – за роль Принцессы Фике
Лауреат Национальной театральной 
премии «Золотая Маска-2009» в номи-
нации «Женская роль в оперетте/мю-
зикле» (Принцесса Фике)

Спектакль построен как диалог двух Екатерин – молодой и вставшей на престол. Это диалог возрастов, личностей, эпох

В мюзикле «Екатерина Великая» крупным планом не только 
Царица, «философ на троне», но и Женщина





В понедельник, 21 февраля, Свердловская музкомедия 
сыграет 300-й спектакль «Екатерина Великая». 
Первый исторический блокбастер в музыкальном 
театре в России был создан в 2008-м специально для 
нашего театра. Спектакль – феномен в театральном 
пространстве: 14 лет аншлагов, при жизни название 
«спектакль-легенда». Мюзикл, созданный на основе 
самых ярких страниц времени, названного «золотым 
веком» России, стал брендом Урала. О нём уже не спорят 
(как было вначале). Спектакль имел грандиозный успех 
в Берлине, на исторической родине Екатерины II. Здесь, 
на Урале, кто-то ходил на спектакль не по разу, кто-то 
по-прежнему не может попасть на него… 
Накануне события обозреватель «ОГ» 
Ирина КЛЕПИКОВА допросила двух исполнительниц 
заглавной роли – Нину ШАМБЕР  и Марию ВИНЕНКОВУ, 
каково это – играть великую императрицу

«Екатерина Великая»: любопытные факты

Нина ШАМБЕР
Актриса Свердловской музкомедии 
с 1973 г.
Народная артистка РФ 
Лауреат премии губернатора 
Свердловской области за выдающие-
ся достижения в области литературы 
и искусства – за роль Екатерины II
Лауреат премии имени Анатолия 
Маренича (2020).
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И брендом Урала Фрагменты мюзикла 
«Екатерина Великая» — 
на oblgazeta.ru


